

Projet Cœur de Forêt Madagascar – Presqu’île de Masoala

Village d’Ambatobe

H2O AT HOME

Juin 2010

N°5



A l’issue des 6 premiers mois du projet, Charlotte de l’équipe Cœur de Forêt France s’est rendu sur le projet Cœur de Forêt Masoala afin de suivre sa progression et de définir les axes de développement.

La première phase du projet – reforestation - est en de très bonne voie : 12 000 arbres seront plantés d’ici septembre 2010. Les essences à croissance plus lente seront plantées en décembre 2010. L’objectif des 50 000 arbres sera atteint en 2011.

Le projet suscite de plus en plus d’intérêt dans la région car les paysans y voient un complément de revenu à court terme mais aussi à long terme. De nombreux paysans nous sollicitent aujourd’hui pour participer au projet, ce ne sont pas les terrains dégradés qui manquent... la culture de riz sur les collines a entraîné la disparition des forêts de la côte jusqu’au Parc de Masoala, ce qui représente des milliers d’hectares brûlés ! Les derniers cyclones ont accentué le phénomène et augmenté la précarité des populations. **Le projet Cœur de Forêt Masoala apporte une réelle solution aux populations en les incitant au reboisement des terrains, en faisant évoluer leurs pratiques agricoles et mettant en place une économie valorisant les produits des forêts.**



Survol des terres brûlées de Masoala



Fille du village d’Ambatobe



Fleuve Onive qui longe le village

Ambatobe marque le début d’une zone fortement vallonnée et accidentée. Les terrains de plantation sont pour la plupart des collines ayant été brûlées (*Tavy*) pour la culture du riz. La végétation spontanée qui repousse est très limitée, en particulier pour la strate arborée. Seul l’arbre du voyageur (*Ravenala madagascariensis*), arbre emblématique de Madagascar, se développe rapidement.

LES PEPINIERES

Pour éviter les transports de plants des pépinières, la production des jeunes arbres a été structurée en plusieurs petites pépinières situées au pied des collines à reboiser et gérées par un seul pépiniériste.



Pépiniériste Chrisanthe

5 pépiniéristes ont été formés et sont actuellement impliqués dans le projet : Dama Séverin, Chrisanthe, Charlin, Emile et Rémi.



Mandrorofy en croissance

L'objectif du projet est de reboiser ces terrains en intégrant une diversité d'espèces forestières, ainsi que des espèces fruitières et à intérêts économiques.

Liste non exhaustive des essences plantées : Hintsy, Mandrorofy, Sakoanala, Vapaka, Ramy, Palissandre, Hazina, Nanto, Ebène, Bois de rose, Araka, Voamboana, Andrapotsy, Foraha, Giroflier, Ylang Ylang, Jacquier, Manguier, Moringa, Corosollier, Avocatier, Litchi, agrumes, ...

LES PLANTATIONS

8 paysans sont impliqués dans le projet, recouvrant une surface de près de 30 hectares, et de nombreuses demandes sont aujourd'hui en attente. Les premiers mois du projet ont rencontré un certain scepticisme de la part des paysans qui manifestaient une peur de se voir déposés de leurs terres. A Madagascar, une terre valorisée appartient à celui qui la valorise. Mais aujourd'hui les actions menées et les revenus des premiers pépiniéristes et des propriétaires ont permis d'établir une confiance et d'accompagner le village dans une nouvelle démarche, protectrice de leurs terres.



Planteur d'arbre

Les propriétaires de ces terrains se sont engagés à entretenir les nouvelles plantations et à ne pas les brûler. Ils obtiendront leur titre officiel de propriété du terrain à l'issue des 5 premières années si cet engagement est respecté.



Terrain à reboiser



Layon préparé



Terrain à reboiser derrière les rizières

LES ACTIONS DE SENSIBILISATION



Riz prêt à être récolté

En parallèle de ces productions et plantations d'arbres, le projet va s'orienter vers une éducation des paysans afin de modifier progressivement leur **système de culture du riz et lutter contre les brûlis excessifs des terres.**



Un arboretum a été créé autour de l'école afin de sensibiliser les enfants à la nécessité de conserver la biodiversité végétale malgache et toucher par la même occasion leurs parents...



Atelier de sensibilisation des enfants



Un panneau a été apposé à l'entrée du village, devant la maison d'un pépiniériste fier de porter les valeurs du projet.



Le projet Cœur de Forêt Masoala soutenu par H2O AT HOME représente un espoir pour le village d'Ambatobe et un exemple pour la région. Chaque personne impliquée prend conscience de son rôle de Gardiens de l'Eau en tant que protecteur de la biodiversité, du cycle de l'eau et de la vie et nous espérons qu'ils seront chaque jour un peu plus à nous rejoindre !



La relève est déjà assurée...

